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ЧЕЛОВЕК ДЕЛА
М. Ю. Шикин. Профессионал 
с социалистическим 
сознанием
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ВЫСТАВКА
«Агропродмаш».
Отличный инструмент 
для развития бизнеса
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29 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ 
АВТОМОБИЛИСТА
Удачи в пути, 
девяносто первый!

• 6, 7

Кадровый 
потенциал ОПК

20 октября на расширенном заседании регионального Совета 
Владимирского регионального отделения Общероссийской 
общественной организации «Союз машиностроителей 
России» обсудили вопрос кадрового дефицита в условиях 
возросшей нагрузки на ОПК и пути его решения, а также 
инновационные подходы в системе подготовки кадров.
В мероприятии принял участие генеральный директор 
ОАО «ЗиД» А. П. Казазаев и другие руководители 
предприятий оборонно- промышленного комплекса 
Владимирской области, работники отрасли, ректоры 
Владимирского государственного университета 
и Ковровской государственной технологической академии.
На заседании были вручены государственные награды. 
Среди награжденных – работники ОАО «ЗиД».
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Завершилось заседание вручением государственных наград

АКТУАЛЬНО
Об укреплении кадрового 
потенциала для промышленных 
предприятий региона
На расширенном заседании регионального Совета Владимирского регионального отделения Общероссийской 
общественной организации «Союз машиностроителей России» обсудили вопрос кадрового дефицита в условиях 
возросшей нагрузки на ОПК и пути его решения, а также инновационные подходы в системе подготовки кадров.

В  мероприятии приняли уча-
стие губернатор Владимирской обла-
сти А. А. Авдеев, куратор Владимир-
ского и Нижегородского региональных 
отделений – генеральный директор 
АО  «Концерн «Уралвагонзавод» 
А. В. Потапов, генеральный директор 
АО «ВНИИ «Сигнал» – управляющей 
организации АО «КЭМЗ», председатель 
Владимирского отделения СоюзМаш 
России  В. А.  Пименов, генеральный 
директор ОАО «ЗиД» А. П.  Казазаев 
и  другие руководители предприя-
тий оборонно- промышленного ком-
плекса Владимирской области, работ-
ники отрасли, ректоры Владимирского 
государственного университета и Ков-
ровской государственной технологиче-
ской академии.

«Сейчас в стране – массированное 
социально- экономическое развитие. 
Мы видим, что кадровый вопрос вышел 
на первый план практически во всех 
отраслях. Мы сталкиваемся с серьез-
ным дефицитом трудовых ресурсов. 
Владимирская область здесь является 
лидером в хорошем смысле. Если в целом 
по  стране показатель безработицы 
на уровне 3 процентов, в ЦФО – 2,2-
2,3 процента, то в нашей области – 1,8 
процента. Но это показывает и серьез-
ный кадровый дефицит по всем направ-
лениям экономической активности», – 
подчеркнул глава региона.

В условиях внешних вызовов про-
мышленное производство показывает 
уверенный рост, отметил генеральный 
директор АО «Концерн «Уралвагонза-
вод» Александр Потапов. По его сло-

вам, оборонно- промышленный ком-
плекс Владимирской области является 
одним из ключевых в стране.

«Наш противник никак не ожидал, 
что наша промышленность, оборонно- 
промышленный комплекс справятся 
со всеми вызовами, с которыми стал-
киваются наши Вооруженные силы. 
Все президентские поручения выпол-
няются в срок, и даже с опережением. 
В этом большая заслуга всех трудовых 
коллективов, в том числе во Владимир-
ской области. Здесь полное взаимодей-
ствие, эффективная координация дей-
ствий», – сообщил Александр Потапов.

Одним их действующих инстру-
ментов для укрепления кадрового 
потенциала отрасли является целе-
вое направление молодежи на обуче-

ние от предприятий и социальная под-
держка работников.

«Мы активно поддерживаем опыт-
ных работников, чтобы они стано-
вились наставниками для более моло-
дых специалистов, которые приходят. 
На предприятиях существуют особые 
меры поддержки. Это и жилищная про-
грамма, и дополнительное медицинское 
страхование, и бесплатное санаторно- 
курортное обслуживание, а  также 
специальные выплаты, которые стиму-
лируют работников заниматься науч-
ной деятельностью», – отметил Влади-
мир Пименов.

В ходе заседания были выработаны 
конкретные предложения по укрепле-
нию кадрового потенциала региона.

Пресс-служба Владимирского 
отделения «Союзмаш».

Указами Президента Российской 
Федерации за достигнутые трудовые успехи 
и многолетнюю добросовестную работу 
награждены медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени дегтярёвцы:
БРОВКО Сергей Викторович, слесарь ОАО «ЗиД»;
ПЕШЕХОНОВА Светлана Геннадьевна, ведущий 
инженер- технолог производства ОАО «ЗиД»;
РЫБКИН Алексей Владимирович, токарь ОАО «ЗиД».
За заслуги в области машиностроения 
и многолетний добросовестный труд присвоено 
почетное звание «Заслуженный машиностроитель 
Российской Федерации» дегтярёвцам:
ШИКИНУ Михаилу Юрьевичу, 
главному инженеру ОАО «ЗиД»;
ПЕТРОВУ Олегу Викторовичу, начальнику 
производства № 9 ОАО «ЗиД».

В этот день вместе с дегтяревцами наград были удостоены еще четырнадцать работников промышленного комплекса 
области из АО «Ковровский электромеханический завод» и АО «Муромский приборостроительный завод».



«Дегтярёвец» №42  25 октября 2023 года 33
АКТУАЛЬНО

«Агропродмаш»
Отличный инструмент для развития бизнеса
Линейка фасовочно- 
упаковочного 
оборудования марки 
«ЗиД» была представлена 
специалистами завода 
на 28-й международной 
выставке оборудования, 
технологий, сырья 
и ингредиентов 
для пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности 
«Агропродмаш – 2023», 
которая состоялась 
во второй декаде октября 
в ЦВК «Экспоцентр», 
г. Москва.

В  выставке «Агропродмаш-2023» 
приняли участие 847 компаний 
из 18 стран, в том числе 622 российских 
предприятия: производители, постав-
щики и интеграторы. Многоотраслевая 
концепция выставки позволила специ-
алистам ознакомиться как с продук-
цией отечественных производителей 
пищевого оборудования и ингредиен-
тов, так и с последними разработками 
мировых брендов в различных сегмен-
тах пищевой и перерабатывающей про-
мышленности из Австрии, Германии, 
Индии, Испании, Италии, Казахстана, 
Китая, Литвы, Нидерландов, Польши, 
Республики Беларусь, Республики 
Корея, Сербии, Турции, Узбекистана, 
Чехии, Швейцарии.

Следует отметить, что, несмотря 
на непростые времена, выставка разви-
вается и увеличивает свои масштабы. 
Прирост составил 43% по сравнению 
с прошлым годом. Выступая на церемо-
нии официального открытия выставки, 
председатель Комитета Государствен-
ной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации по  аграр-
ным вопросам Владимир Кашин ска-
зал, что в это сложное время радует, 
что бизнес преодолевает барьеры, 
навязанные политиками, встречается 
на выставке, обменивается технологи-
ями, машинами и имеет возможности 
реализации своих наработок.

Наше предприятие также, прео-
долевая все трудности санкционного 
давления, продолжает производить 
фасовочно- упаковочное оборудова-
ние, постоянно совершенствует техпро-
цессы, улучшает конструкцию, модер-
низирует с уществующие модели 
и разрабатывает новые изделия. Так 
на  состоявшейся выставке наряду 
с фасовочно- упаковочным автоматом 
и гомогенизатором сливочного масла 
была представлена новинка – раздели-
тель брикетов масла (РБМ). РБМ раз-
работан конструкторами предприятия 
по предложению Управления продаж 
продукции исходя из  поступающих 
запросов, и предназначен для миними-
зации ручного труда на производстве 
сливочного масла.

В период работы выставки специ-
алистами предприятия проведены 
переговоры более чем с 40 молочными 
предприятиями. Заинтересованность 
в заводском оборудовании проявили 
как отечественные фирмы, так и компа-

нии из ближнего зарубежья (Казахстан, 
Узбекистан, Грузия, Белоруссия и Кир-
гизия). Такая заинтересованность обу-
славливается как известностью завод-
ской марки, так и достойным качеством 
выпускаемой продукции. Также обору-
дование вызвало предметный интерес 
у представителей китайских и турецких 
инжиниринговых компаний.

На  текущий момент предвари-
тельные договорённости, достигну-
тые на  выставке, уже реализуются 
в  заключение договоров продажи 
фасовочного оборудования. В стадии 
оформления находятся два договора 
на фасовочные автоматы, а гомогени-
затор сливочного масла был продан 
уже на выставке, и прямо со стенда 
уехал на молокоперерабатывающее 
предприятие в Подмосковье. Также 
о намерении приобрести заводское 
оборудование в  ближайшее время 
заявили еще шесть компаний.

Кроме того, специалисты завода 
п о с е т и л и  д е л ов у ю  п р ог р а м м у 

выставки. Ключевым событием деловой 
программы стал VII Форум «Пищевое 
машиностроение-2023», организато-
рами которого выступили Ассоциация 
«Росспецмаш» и Министерство про-
мышленности и торговли РФ.

«Агропродмаш» является одной 
из самых значимых выставок пищевого 
оборудования, эффективность участия 
в  которой трудно переоценить. Это 
отличная возможность встретиться 
с большим количеством потенциаль-
ных клиентов, эффективно проре-
кламировать нашу компанию и про-
дукцию, лучше понять потребности 
целевой аудитории, получив обратную 
связь от  уже имеющихся покупате-
лей, презентовать новые товары, обме-
няться опытом с коллегами, расширить 
географию клиентов и укрепить наши 
позиции на рынке.

А. ГЕРАСИМОВА,
менеджер по рекламе УПП.

Ведущий инженер-конструктор ПКЦ Михаил Кучин, ведущий менеджер УПП Елена Медведева, 
менеджер по рекламе УПП Анна Герасимова, ведущий менеджер УПП Владимир Тростин.
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ТВОИ ЛЮДИ, ЗАВОД

ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

М. Ю. Шикин. Профессионал 
с социалистическим сознанием
28 октября отмечает свой 60-летний юбилей М. Ю. Шикин. Свой трудовой путь на заводе им. Дегтярёва 
Михаил Юрьевич начинал оператором станков с ПУ. Сегодня он главный инженер предприятия. Коллеги 
отзываются о юбиляре как о профессионале, человеке энциклопедических знаний, требовательном 
и ответственном руководителе, эффективном менеджере, ковровчанине, который любит свой город.

ДЕТСТВО, НАСТОЯЩЕЕ 
И ИНТЕРЕСНОЕ

Михаил Шикин родился в  семье 
инженеров. Родители работали на КМЗ. 
Михаил Юрьевич говорит, что о штам-
пах и технологиях ствольного произ-
водства много слышал еще в детстве. 
Одним из его увлечений, появившихся 
в раннем возрасте, стали книги. Этому 
способствовала и  хорошая домаш-
няя библиотека. Чтению Михаил нау-
чился в 4,5 года. С того момента принял 
общественную нагрузку – читал сказки 
ребятам из своей детсадовской группы. 
В  первом классе обратил внимание 
на  «Продавца воздуха» Александра 
Беляева и, можно сказать, заболел фан-
тастикой. За школьные годы перечитал 
все произведения Стругацких, Станис-
лава Лема и Герберта Уэллса, которые 
можно было найти в  библиотечном 
пространстве. Из школьных предме-
тов Михаилу больше нравились мате-
матика и физика, но ему легко давались 
и литература с историей. Любил рисо-
вать и мастерить, а когда увлекся музы-
кой и научился брать аккорды, изгото-
вил 12-струнную гитару. Вот только 
к спорту его не очень тянуло, трени-
ровкам Михаил предпочитал дворовую 
романтику с ее приключениями.

После школы Михаил Шикин посту-
пил на  вечернее отделение КФ ВПИ 
и одновременно в … ПТУ № 1. Однако 
поучиться довелось недолго – призвали 
в армию. Служил в железнодорожных 
вой сках в Монголии. Как служащий 
ремонтной роты за два года он объе-
хал практически всю страну. Хочешь – 
не хочешь, но в армии со спортом при-
ходилось дружить. Михаил Шикин 
увлекся гиревым спортом. С  тех 
пор утренняя зарядка для него – это 
упражнения с пудовой гирей. «Бывает, 
понервничал, гирю пожал – успокоился. 
Времени занимает немного, а польза 
ощутимая», – рассказывает Михаил 
Юрьевич.

ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДНОГО 
ПЕРИОДА

После демобилизации М.  Шикин 
вернулся в  Ковров, восстановился 
в техническом училище, которое окон-
чил через несколько месяцев с дипло-
мом оператора станков с  ПУ чет-
вертого разряда. По  распределению 
попал в  производство №  12 завода 
им. Дегтярёва. Здесь он познакомился 
со своей будущей женой, отношения 
оформили через год. Здесь же его юно-
шеское увлечение музыкой нашло свое 

продолжение: М. Шикин стал участ-
ником музыкального ансамбля, кото-
рый по праздникам давал концерты для 
работников производства.

В  феврале 1986  года М.  Шикин 
вступил в  ряды КПСС. Партийный 
билет хранится у  него до  сих пор. 
М. Ю. Шикин: «Это часть жизни, такое 
направление моего социалистического 
сознания. Я  изучал труды Маркса 
и Ленина: интересное, полезное чте-
ние – и ничего противоречащего ходу 
жизни я в них не увидел».

В том же году по семейным обсто-
ятельствам Михаил Юрьевич был 
вынужден перейти на КМЗ. На меха-
ническом заводе начинал слесарем 
по сборке неметаллических конструк-

ций, потом стал наладчиком станков 
с ПУ, затем – мастером. Параллельно 
учился на  вечернем отделении КФ 
ВПИ по специальности «приборы точ-
ной механики» и заочно в Московском 
университете искусств на факультете 
живописи и графики.

КФ ВПИ Михаил Юрьевич окон-
чил в 1991 году, а вот в университете 
искусств доучиться не  получилось. 
После распада Советского Союза все 
население постсоветского простран-
ства столкнулось с  материальными 
проблемами: неплатежи, задержки зар-
платы, китайский ширпотреб по бар-
теру как платежное средство. Все время 
и силы уходили на то, чтобы заработать 
деньги для семьи. Живопись и искус-

ство ушли на второй план. Когда с зар-
платой на  заводе стало совсем туго, 
М.  Шикин занялся предпринима-
тельской деятельностью, но  быстро 
понял, что к коммерции с ее формулой 
«дешевле купил – дороже продал» душа 
не лежит.

ТЕПЛО ВСЕГДА В ЦЕНЕ
В 1994 году по приглашению глав-

ного инженера пришел работать в госу-
дарственное предприятие «Владимир-
облтеплоэнерго» (в  начале нулевых 
преобразовано во  «Владимиртепло-
газ»). Начинал слесарем в котельной, 
а  через три года стал начальником 
участка. В 1999 году Михаилу Юрье-
вичу предложили должность началь-
ника производственно- технического 
отдела в головном офисе, но он отка-
зался – не  захотел менять Ковров 
на Владимир, а в 2000 году стал глав-
ным инженером ковровского фили-
ала компании. В то же время посту-
пил на заочное отделение ВлГУ, учился 
по специальности «теплогазоснабжение 
и вентиляция», а через 4 года получил 
диплом инженера- энергетика. В авгу-
сте 2003 года главный энергетик завода 
им. Дегтярёва предложил М. Шикину 
возглавить цех № 57 (в то время про-
изводство №  57). Предложение ему 
понравилось, но чувство долга и ответ-
ственности не позволили принять его 
сразу – компании предстояло вой ти 
в отопительный сезон. И все же новое 
назначение состоялось: Михаил Юрье-
вич вернулся на завод им. Дегтярёва 
в  конце осени. В  2008  году он был 
назначен заместителем главного инже-
нера по  строительству и  техниче-
скому обслуживанию производства. 
В 2019 году одержал победу на выбо-
рах в городской Совет народных депу-
татов по избирательному округу № 11. 
В 2021 году А. В. Тменов предложил ему 
занять должность главного инженера. 
М. Ю. Шикин: «Сначала предложение 
меня испугало, но, проанализировав 
багаж своего опыта и знаний, я согла-
сился перейти на эту должность».

Михаил Юрьевич остается верен 
прежним увлечениям. Когда масте-
рит – ремонт и прочую мужскую работу 
по дому он делает сам, – попутно слу-
шает аудиокниги, правда, сейчас его 
больше увлекает справочная техниче-
ская или психологическая литература. 
Воспитал сына и дочь. Любит экскурси-
онный отдых с семьей. По телевидению 
смотрит только новости. В людях ценит 
честность и профессионализм.
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О его делах для завода и города
Это лишь краткая биография М. Ю. Шикина, в которой названы основные моменты его трудового пути, но ничего 
не сказано о его делах, о вкладе в развитие завода и города. Более полная картина в нашем интервью с юбиляром.

– Михаил Юрьевич, на  долж-
ности начальника цеха №  57 вы 
были инициатором строительства 
блочно- модульной котельной, пер-
вой на заводе и в городе. Как возникло 
такое решение?

– Попытки строительства таких 
котельных были еще во «Владимир-
теплогазе», но тот опыт был, скорее, 
отрицательным. На ЗиДе мы совместно 
с ОГЭн стали прорабатывать возмож-
ности минимизации затрат на отопле-
ние. Пришли к выводу о необходимо-
сти строительства на  Кислородном 
заводе котельной, работающей в авто-
матическом режиме. Привлекли под-
рядчика, но  на  стадии разработки 
принципиальной схемы увидели явные 
недостатки проекта. С заместителем 
главного энергетика Александром Вла-
димировичем Богоявленским про-
делали большую работу по их устра-
нению. Только на  принципиальную 
схему ушло около полугода – подоб-
ного опыта у  нас раньше не  было. 
В 2006 году проект был удачно реали-
зован. Эта «честная» блочно- модульная 
котельная и сегодня работает без уча-
стия человека. В дальнейшем подобные 
котельные мы построили в гостинич-
ном комплексе, в  цехе №  91, на  ста-
дионе, в ДК имени Дегтярёва, в дет-
ском лагере.

– Какие значительные проекты 
по строительству и реконструкции 
были реализованы заводом за послед-
ние 15 лет?

– Первую большую реконструкцию 
мы провели в ДК им. Дегтярёва в 2010–
11 году. От прежнего дворца культуры 
тогда осталась одна оболочка, вну-
три же мы все заменили. Построили 
детский сад «Сказка». Многое сде-
лано в парке и на стадионе. В восточ-
ном крыле бывшего технического учи-
лища построили центр инженерной 
подготовки, а на первом этаже – учеб-
ный центр. Это стало возможным 
благодаря государственно- частному 
партнерству, совместному финанси-
рованию проекта. Реконструировали 
корпус СКБ и из инженерного корпуса 
переселили туда ПКЦ. Организовали 
испытательный участок «Турбохолода» 
в корпусе «165», реконструировали кор-
пус «Д». На территории завода постро-
или часовню Святого Великомученика 
Георгия. Это не полный перечень работ 
по  строительству и  реконструкции, 
выполненных за эти годы.

– ЗиД известен и своим участием 
в жизни города. Самым значитель-
ным городским проектом можно 
назвать концессию по водоснабже-
нию и водоотведению. Как у руковод-
ства завода возникло решение взять 
на себя его реализацию?

– МУП «Водоканал», можно ска-
зать, умер еще в прошлом веке. При-
чина – неплатежи и накопленные долги. 
Раньше тарифы на услуги ЖКХ уста-
навливала городская администрация 
и поднимать их она не стремилась, учи-
тывая непростое материальное поло-
жение граждан. Тепловикам удавалось 
добиться от нее увеличения – «Влади-
мироблтеплоэнерго» был областной 
компанией и городу не подчинялся, – 
а «Водоканал» оставался муниципаль-
ным, и его тариф искусственно сдер-
живали. В 1998 году, когда появилась 
система единого государственного 
регулирования, а вместе с ней и депар-
тамент регулирования цен и тарифов, 
«Водоканал» спасать уже было поздно.

По  инициативе Александра Вла-
димировича Тменова завод неодно-
кратно обращался в администрацию 
города с предложением о приобрете-
нии «Водоканала» (к примеру, город-
ские очистные сооружения находятся 
в собственности завода и не бедствуют, 
а,  наоборот, развиваются). Город-
ские власти соглашались на предло-
жение, когда над «Водоканалом» нави-
сала угроза банкротства, и требовались 
деньги, но  уходили в  задумчивость, 
когда деньги получали, а угроза отсту-
пала. Это повторялось несколько раз. 
К началу 2016 года предлагаемая заво-
дом сделка стала невозможна – изме-
нилось законодательство. Мы произ-
вели расчет в соответствии с новым 
законом и  поняли, что от  концес-
сии «Водоканала» заводу больше хло-
пот, чем пользы. Приняли решение 
закрыть тему, но в марте губернатор 
С. Ю. Орлова обратилась к генераль-
ному директору А. В. Тменову с прось-
бой все же взять водопроводное и кана-
лизационное хозяйство в концессию. 
Переговоры и уговоры продолжались 
полгода и завершились нашим согла-
сием. В августе мы приступили к под-
готовке концессионных соглашений 
и проведению необходимых процедур. 
В сентябре взяли «Водоканал» в аренду: 
изучали документацию, формировали 
штат, спасали технику от распродажи. 
В последних числах декабря подписали 

концессионные соглашения. Вот уже 
семь лет мы работаем в рамках этих 
соглашений. Я неоднократно говорил, 
что для завода концессия – социальный 
проект: прибыли мы с него не полу-
чаем, хотя нам и удалось сделать его 
безубыточным.

– Насколько успешно реализу-
ется концессия по  водоснабжению 
и водоотведению?

– Концессия реализуется не  так 
гладко, как этого хотелось бы. Кон-
цессия – это не  только содержа-
ние и ремонт сетей, это еще и разви-
тие, а на развитие средств не хватает. 
Например, строительство водо-
вода от  Юго- Западного водозабора 
до микрорайона «Славный» не двига-
ется уже 5 лет. Свою часть обязательств 
мы выполнили: разработанный нами 
проект прошел экспертизу, – а вой ти 
в программу и получить на него госу-
дарственное финансирование пока 
не смогли, но этот вопрос не в нашей 
компетенции, за него отвечает город-
ская администрация. А вопрос очень 
важный, от  него зависит дальней-
шее строительство в  южной части 
города. Без нового водовода не хватит 
мощностей, и строительство просто 
остановится.

– В прошлом году при выполне-
нии гособоронзаказа наш завод стол-
кнулся с проблемой дефицита рабочих 
кадров и оборудования. Как решается 
проблема дефицита в этом году?

– Правительство РФ пошло по пра-
вильному пути и  приняло решение 
о  выделение субсидий для увеличе-
ния мощностей предприятий. Вопро-
сом оформления субсидий мы сейчас 
и занимаемся. Дело медленно, но все же 
двигается в  нужном направлении. 
Думаю, вопрос дефицита оборудова-
ния будет решен ко второму кварталу 
2024 года. С кадрами сложнее: за корот-
кий срок их не найдешь и не подгото-
вишь. Пытаемся поднимать зарплату. 
Я не припомню других случаев такого 
одномоментного роста – есть участки, 
где за год основным производственным 
рабочим увеличили зарплату в два раза.

– Что можно сказать о  разви-
тии производства гражданской 
продукции?

– Изделия АО «Турбохолод» и упа-
ковочные автоматы – это два востре-
бованных направления. АО «Турбохо-
лод» – на 100% дочернее предприятие 
завода имени Дегтярёва. Завод про-

изводит большинство комплектую-
щих для изготовления турбодетандер-
ных агрегатов. Исключение составляют 
корпусные детали: их габариты превос-
ходят наши технологические возмож-
ности. «Турбохолод» – успешное и при-
быльное направление. Надеюсь на его 
дальнейшее развитие. Но  в  рамках 
диверсификации мы не прекращаем 
поиски и других гражданских направ-
лений. Производство мотопродукции 
решили приостановить – конкуренция 
с Китаем пока невозможна. Да и отвле-
кать людей на  иные задачи, когда 
стране требуется наше оружие, руко-
водство завода считает неправильным.

– Каково ваше мнение о конкурсе 
«Лидеры ОАО «ЗиД», об итогах кото-
рого стало известно совсем недавно?

– Порадовало, что даже на этапе 
первичных заявок практически не было 
пустых проектов, что называется, для 
галочки. Понравилась их разнонаправ-
ленность: каждый из участников кон-
курса пытался улучшить ту сторону 
работы, которую лучше всего знает. 
Я бы отметил проект фрезеровщика 
производства № 3 Андрея Семенова 
«Определение количества обрабаты-
ваемых деталей при работе на станках 
с ПУ». Он даже зрительно сокращает 
время простоя оборудования. Проект 
нужно внедрять как можно быстрее. 
Понравились проект технолога ИП 
Романа Шитова по проектированию 
монолитного твердосплавного инстру-
мента и  проект конструктора ПКЦ 
Елены Наумовой по расчету пружин 
специального назначения.

– В следу ющем году должны 
пройти выборы в  городской Совет 
народных депутатов. Как человек, 
знакомый с работой органа предста-
вительной власти, что бы вы посове-
товали будущим депутатам?

– Будущим депутатам я  посове-
товал бы работать в единой команде, 
разрабатывать общие стратегии, при-
менимые для любого избирательного 
округа, а не тянуть «одеяло» на свой 
округ. Хорошие дороги, тротуары 
и скверы строятся, к примеру, на Мале-
евке, а жители улицы Муромской про-
должают ходить по грязи – такого быть 
не должно!

Е. ПРОСКУРОВ.
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ВСЕГДА РЯДОМ СО СПОРТОМ
Владимир Викторович Жаренов – води-

тель автобуса ПАЗ в цехе № 91. Он уроженец 
Ковровского района. Со школьных лет зани-
мался мотокроссом в спортклубе «Спринт», 
участвовал в  областных соревнованиях, 
в  том числе и  в  знаменитых ковровских 
мотокроссах на Шириной горе. Выполнил 
первый спортивный разряд. После школы 
учился в КЭМТ (ныне ЭМК КГТА), полу-
чил профессию техника- электрика. Перед 
армией прошел обучение на  водителя 
категории «С» в клубе ДОСААФ. Служил 
в дивизии им. Дзержинского в Балашихе. 
После демобилизации начал свой трудовой 
путь за рулем грузовика – водил бензовоз, 
работал дальнобойщиком. На ЗиД пришел в 2008 году водителем первого класса 
(в цехе № 91 работает и его брат, Андрей Жаренов). С того времени водит авто-

бусы – доставляет на смену и обратно рабочих 
Кислородного завода. Но этим фронт работы 
Владимира Викторовича не ограничивается. 
Летом нужно отвезти ребят в  загородный 
лагерь. Регулярно пассажирами его автобуса 
бывают спортсмены. В. Жаренов один из пер-
вых узнает результаты выездных матчей фут-
болистов ФК «ЗиД» и игроков мотобольного 
клуба «Ковровец», поскольку именно он едет 
с ними по городам и весям. Руководство цеха 
высоко оценивает профессионализм Влади-
мира Викторовича. В его производственной 
характеристике указано: «В  совершенстве 
знает технические характеристики автобуса, 
принцип работы основных агрегатов, узлов 
и систем автомобиля. Осуществляет эксплу-

атацию транспортных средств высокопроизводительно и экономично. Своевре-
менно выявляет неисправности и принимает меры к их устранению».

29 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ АВТОМОБИЛИСТА

Удачи в пути, 
Цех № 91 своевременно и бесперебойно обеспечивает потребности завода 

им. Дегтярёва автотранспортом, тракторной техникой, грузоподъемными авто-
мобильными кранами. Осуществляет перевозки людей и грузов в соответствии 
с заявками, поданными подразделениями. Также осуществляет коммерческую дея-
тельность по перевозкам и ремонту автомобильной техники. В состав цеха входят 
следующие участки: колонна № 1 (грузовые автомобили, осуществляющие между-
городние перевозки), колонна № 2 (специальные автомашины и механизмы, трак-
торы), колонна № 3 (автобусы и легковой транспорт, предназначенный для пере-
возки людей и малогабаритных грузов), участок № 4 (внутризаводской транспорт).

В своем распоряжении цех №91 имеет около 250 единиц транспорта, который 
можно разделить на внутренний и внешний. Внешний транспорт обеспечивает 
связь предприятия с  поставщиками, контрагентами. Для этих целей использу-
ются автофургоны и бортовые автомобили ГАЗ, МАЗ и КАМАЗ, седельные тягачи 
с полуприцепами. Внешний транспорт составляет около 30% транспортного парка 
цеха, а 70% парка приходится на внутренний транспорт. Внутренний транспорт – 
это автобусы, дежурные машины, служебный транспорт, спецтехника, тракторы 
и дорожно- строительная техника, межцеховой и погрузочно- разгрузочный транс-
порт. В цехе № 91 имеется своя ремонтная база (станочный парк, гидравличе-
ские прессы, стенды и установки, кран-балки и электрические тали) и мойка 
автомашин.

О том, как работает транспортный цех в текущем году, – в нашем интервью 
с его начальником С. А. Комаровым.

– Сергей Анатольевич, расскажите о показателях, достигнутых цехом 
в 2023 году.

– По итогам 9 месяцев план по товарной продукции перевыполнен на 4,3%. 
Сверх плана оказано транспортных услуг на сумму более 11 млн руб лей. Прирост 
продукции к соответствующему периоду прошлого года составил 5,8%. Фактиче-
ский рост производительности труда – 9,4% по сравнению с планом и 8,6% к соот-
ветствующему периоду прошлого года.

– Многие подразделения завода испытывают дефицит кадров. Какова 
ситуация с кадрами в цехе № 91?

– В последние годы, как и по всей стране, остро стоит вопрос нехватки водите-
лей и работников транспортной отрасли. Тому есть ряд основных причин. Во-пер-
вых, демографическая «яма» девяностых и начала нулевых годов. Во-вторых, низ-
кий уровень подготовки в автошколах, нехватка учреждений профессиональной 
подготовки водителей и механизаторов. В-третьих, неравные конкурентные 
условия на рынке труда между частниками и крупными предприятиями. Вслед-
ствие этого молодые люди с неохотой выбирают профессию водителя. На дан-
ный момент цех испытывает нехватку водителей (14 вакансий) и вспомогатель-
ных рабочих (6 вакансий). Общая численность персонала в цехе составляет 258 
человек. Средний возраст основных рабочих – 50 лет. Мы стараемся обеспечить 
работникам достойную заработную плату, прикладываем немалые усилия для 
улучшений условий труда.

– Реализуются ли в цехе системы обучения и наставничества?
– Поскольку автомобиль является средством повышенной опасности, а в рейсе 

сохраняется риск внештатных ситуаций, то во избежание последствий для цеха 
и предприятия водители в обязательном порядке проходят стажировку. Это 
касается как вновь прибывших работников, так и тех, кто обладает достаточным 

опытом, но переводится с одной марки автомобиля на другую. Стажировка – это 
помощь молодым работникам в адаптации в коллективе и в профессиональном 
развитии. Руководителем стажировки выступает работник цеха с большим опы-
том работы, высокими профессиональными качествами, обладающий авторите-
том в коллективе. Наши работники могут быть уверены, что всегда получат опера-
тивную качественную помощь в эксплуатации транспортных средств и их ремонте.

ЗАВОД – ЭТО МЫ

С. А. Комаров, 
начальник цеха №91:

Поздравляю всех ра-
ботников и ветера-
нов автомобильного 
транспорта с профес-
сиональным праздни-
ком! Этот праздник 
– прекрасная возмож-
ность поблагодарить 
тех, кто в круглосу-
точном режиме пере-
возит людей, делает 
нашу жизнь мобиль-
ной и комфортной, 
осуществляет транспортировку самых разных грузов, 
в том числе грузов повышенной опасности, в любой 
регион нашей страны. И делает все это на высоком 
профессиональном уровне. Ценю ваше добросовест-
ное отношение к выбранной профессии и благодарю 
за то, что на вас всегда можно положиться.
Благодаря работе водителей, механиков, диспетчеров 
и других специалистов стабильно функционирует си-
стема грузовых и пассажирских перевозок на нашем 
предприятии. Это напряженный труд. Его эффектив-
ность во многом зависит от слаженной работы всех 
звеньев транспортного цеха, от опыта и компетент-
ности каждого сотрудника как залога надежности пе-
ревозок и безопасности пассажиров. Поэтому важ-
но уделять особое внимание обновлению автопарка 
и решению актуальных социальных вопросов.
Убежден, что работники цеха и впредь будут беречь 
традиции, равняться на ветеранов, достойно справ-
ляться с поставленными задачами.
Желаю вам новых успехов, безаварийной работы, 
удачи в пути! Здоровья, благополучия вам и вашим 
семьям!

29 октября отмечается профессиональный 
праздник коллектива цеха № 91 – 
День работника автомобильного 
и городского пассажирского транспорта.
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девяносто первый!
КОМФОРТ ДЛЯ ЛЮДЕЙ – 
ЭТО ВАЖНО

Сергей Александрович Степанов рабо-
тает в цехе № 91 трактористом. Он уроже-
нец Гусь- Хрустального района. С выбором 
профессии определился после армейской 
службы. Работая в совхозе «Новая жизнь» 
(Крутово), прошел обучение на специалиста- 
машиниста 3 класса в филиале Никологор-
ского аграрно- промышленного техникума. 
Однако продолжить трудовую деятель-
ность на прежнем месте работы ему не при-
шлось – результаты перестройки отразились 
на совхозе не лучшим образом. В 1991 году 
С. Степанов пришел на завод им. Дегтярёва 
и был принят на работу в цех № 91, в колонну 
№2. За рулем трактора Т-40 перевозил поковки и штамповки для мотопроиз-
водства из кузнечного цеха. За два года работы повысил свой разряд с третьего 
до пятого. В дальнейшем на тракторе «Кировец» занимался транспортировкой 
станков внутри завода. В 2007 году пересел на погрузчик (к тому времени имел 
6 разряд): летом он на погрузке песка и щебня, зимой – на уборке снега. Работал 
как на территории предприятия, так и на объектах заводской социальной сферы. 
Сергей Александрович и сегодня остается верен коммунальной технике: на трак-
торе «Беларус – 82.1» обслуживает объекты УСС (парк, стадион, турбаза, детский 

лагерь). Наверное, многие были свидетелями 
уборки городских улиц: идет трактор или 
погрузчик со щеткой, а вокруг него пылевая 
завеса, от которой прохожему не скрыться. 
Сергей Степанов уверен: так работать нельзя. 
Его уборка никому неудобства не доставляет. 
Старается выехать и закончить пораньше, 
когда меньше пешеходов. Повышенное вни-
мание, если рядом появляются дети, поже-
лавшие понаблюдать за процессом. В таких 
случаях С.  Степанов либо останавливает 
трактор, либо отъезжает подальше. Любит 
работать в дождливую погоду: не пыльно 
и водой заправляться не нужно. И, конечно, 
все мы прекрасно знаем, насколько важна 
работа С. Степанова и его коллег, когда выхо-

дим утром на улицу после ночного снегопада.
В цехе № 91 есть ремонтная служба, но выполнить техническое обслуживание 

или произвести небольшой ремонт должен уметь каждый водитель. Как говорит 
Сергей Александрович, сломался в дороге – аварийную бригаду не ждешь, ремон-
тируешь сам. Руководство цеха характеризует С. А. Степанова как ответственного 
и дисциплинированного работника, для которого характерна бережная и эконом-
ная эксплуатация транспортного средства.

БЫТЬ В ПУТИ – ЕГО РАБОТА
Вячеслав Геннадьевич Швецов работает 

в цехе № 91 водителем автофургона МАЗ.
Учился в  КМТТС по  специальности 

«ремонт и  обслуживание автомобилей». 
Там  же получил водительское удостове-
рение категории «С». Служил на террито-
рии ГДР, занимался снабжением и перевоз-
кой грузов. После армии пару лет отработал 
водителем на КМЗ, а затем с другом махнул… 
на  Дальний Восток. Во  Владивостоке он 
прожил 16 лет. Вячеслав Геннадьевич и сей-
час с ностальгией вспоминает этот богатый 
и красивый край. После специальных кур-
сов он работал мотористом на транспортном 
рефрижераторе. Сойдя на берег, вернулся 
к профессии шофера, колесил по всему Приморскому краю. Вячеслав Геннадье-
вич – интересный собеседник и может многое рассказать о Дальнем Востоке: 
о тиграх, забредающих в город, о целебных свой ствах дикого женьшеня, о зверо-

фермах, выращивающих норок, и, конечно, 
о  рыбалке, любителем которой был сам. 
В  начале нулевых по  семейным обстоя-
тельствам В.  Швецов был вынужден вер-
нуться в Ковров. В цехе № 91 ЗиДа трудится 
с 2014 года, занимается перевозкой спецгру-
зов. В. Швецов отмечает, что сейчас объемы 
работы возросли, рейсов у него стало больше 
и совершает он их в самые разные регионы 
страны. И такое разнообразие ему по душе.

Руководство цеха высоко оценивает 
профессиональные качества В. Г. Швецова: 
«Отличается большой работоспособностью, 
высоким профессионализмом. Ему дове-
ряют выполнять самые ответственные зада-
ния. Закрепленную за ним технику содержит 

в исправном состоянии. Принимает активное участие в общественной жизни цеха. 
Ответственность за порученное дело и исполнительность снискали ему заслужен-
ное уважение в коллективе».

ПРОФИЛАКТИКА И РАБОТА 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Автослесарь Дмитрий Сергеевич Маров 
занимается ремонтом двигателей, и, можно 
сказать, в  этой области он единственный 
специалист в цехе № 91.

Д.   Маров окончил КМТТС (ныне 
КТК) по направлению «автомобилестрое-
ние». Затем была армия: внутренние вой-
ска, отдельный дисциплинарный батальон 
в Нижегородской области. Дмитрий попал 
в первый призыв, когда срок службы сокра-
тили до одного года. После армии, в 2010 году, 
решил пойти на  завод им.  Дегтярёва, где 
работали его родители. Так Дмитрий Маров 
стал слесарем- мотористом в цехе № 91. Пора-
ботать с наставником довелось совсем недолго: две недели на «курс молодого 
бойца», а дальше – интернет тебе в помощь. Что-то узнавал из технической лите-
ратуры, что-то из интернета, где-то помогали ремонтники смежной специализа-
ции – электрики и агрегатчики. Опыт приходил постепенно. Сейчас у Дмитрия 

Сергеевича пятый разряд и он уже сам явля-
ется наставником молодых.

Дело автослесаря ему по душе: разные 
машины, разные двигатели, широкий спектр 
выполняемых работ, от технического обслу-
живания до капитального ремонта. Везде 
своя специфика, свои сложности. По мне-
нию Д. Марова, самое сложное в капиталь-
ном ремонте двигателя – подготовка к нему, 
когда требуется промыть и прочистить все 
детали (на  это уходит до  80% времени). 
Да и ремонт двигателя МАЗа – непростое 
занятие. Один коленчатый вал весит более 
40 кг. Конечно, в распоряжении ремонтника 
есть средства механизации, но, случается, без 
помощника не обойтись. Сейчас практиче-

ски не бывает ситуаций, когда вышедшие из строя двигатели «выстраиваются» 
в очередь на ремонт. Дмитрий Сергеевич говорит: «Нужно стараться так выпол-
нять свою работу, чтобы меньше случалось поломок». И, судя по всему, у мастера 
слова не расходятся с делом.

Е. ПРОСКУРОВ. Фото автора.
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80 ЛЕТ НАЗАД

Нарком Д. Ф. Устинов 
о ковровских 
оружейниках. 
Октябрь 1943 года
30 октября исполнится 115 лет со дня рождения Героя Советского 
Союза, дважды Героя Социалистического Труда, Маршала Советского 
Союза Дмитрия Фёдоровича Устинова (1908–1984). Многие годы он 
был руководителем оборонно- промышленного комплекса Советского 
Союза, в 1976–1984 годах – министром обороны СССР. С 1967 года 
до конца своей жизни Д. Ф. Устинов неоднократно избирался 
депутатом Верховного Совета РСФСР (Российской Федерации) 
по Ковровскому избирательному округу. В 2017 году ему посмертно 
присвоено звание Почетного гражданина города Коврова.

9 июня 1941 года, за полторы недели 
до начала Великой Отечественной вой-
ны Д. Ф. Устинов был назначен народ-
ным комиссаром вооружения СССР. 
С первых дней его работы в должно-
сти наркома (а затем в послевоенное 
время – министра оборонной промыш-
ленности и министра обороны СССР) 
началось непрерывное взаимодействие 
Д. Ф. Устинова с заводом № 2 Наркомата 
вооружения (с 1949 года – завод имени 
В. А. Дегтярёва), поскольку наш завод 
уже в предвоенный период стал одним 
из важнейших предприятий оборонно- 
промышленного комплекса Советского 
Союза.

О работе нашего завода, коллектива 
ковровских оружейников Д. Ф. Усти-
нов говорил в  своих выступлениях, 
писал в конце жизни в книге воспо-
минаний «Во  имя Победы», не  раз 
упоминал в  статьях, опубликован-
ных в  газетах еще во  время вой ны. 
По действовавшим тогда требованиям 
охраны государственной и  военной 
тайны не могли быть названы ни город, 
ни номер завода – только по фамилиям 
упоминавшихся там людей можно 
определить, что речь идет о  наших 
работниках.

Обратимся сегодня к  некоторым 
документальным материалам, которые 
нарком Д. Ф. Устинов подписал в октя-
бре 1943 года, в середине Великой Оте-
чественной вой ны, 80 лет назад.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ С ПОБЕДОЙ 
В СОРЕВНОВАНИИ

В   г од ы  в ой  н ы  в   з а в од с кой 
печати – многотиражной газе те 
«Инструментальщик» и  бюллетене 
с трудового фронта «Киркижцы на ста-
линской вахте» публиковались теле-
граммы народного комиссара воо-
ружения СССР, который поздравлял 
коллектив завода с победами во Все-
союзном социалистическом сорев-
новании предприятий оборонной 
промышленности. Характерная осо-

бенность – наряду с поздравлениями 
в телеграммах обязательно ставились 
новые задачи, причем, зачастую доста-
точно конкретные, связанные с ситу-
ацией именно тех дней. Так было 
и в октябре 1943 года.

8  октября центральные газеты 
опубликовали сообщение об  итогах 
соревнования за  сентябрь. ВЦСПС 
(Всесоюзный центральный совет про-
фессиональных союзов) и Наркомат 
вооружения признали одним из побе-
дителей и решили вручить переходящее 
Красное Знамя Центрального Коми-
тета Всесоюзной Коммунистической 
партии (большевиков) и выдать пер-
вую премию «заводу, где директором т. 
Фомин, парторгом ЦК ВКП(б) т. Жига-
лов, предзавкома т. Бобров».

Торжественный митинг с вручением 
наград прошел 16 октября, а заводская 
газета «Инструментальщик» в  этот 
день на первой странице опубликовала 
телеграмму наркома:

«Директору завода, парторгу ЦК 
ВКП(б) на заводе, председателю завкома

Телеграмма
Горячо поздравляю коллектив завода 

с присуждением переходящего Красного 
Знамени ЦК ВКП(б) и первой премией 
за производственные успехи сентября.

Обратите особое внимание на высо-
кое качество выпускаемой продукции.

Самоотверженным трудом добивай-
тесь в октябре досрочного выполнения 
и перевыполнения производственных 
заданий и первенства в соревновании.

Устинов».
Во время митинга Красное Знамя 

коллективу завода вручил генерал- 
майор П. Л. Рудчук – даже сама проце-
дура вручения награды (как и на других 
подобных митингах тех лет) симво-
лизировала единство завода и Крас-
ной армии, фронта и  тыла, о  чем 
в  те  минуты говорили и  с  трибуны: 
«Каждая победа в тылу – удар по врагу 
на фронте!».

«ТВОРЧЕСКАЯ МЫСЛЬ 
НАШИХ СЛАВНЫХ 
КОНСТРУКТОРОВ»

Дмитрий Фёдорович Устинов лично 
знал всех ведущих конструкторов- 
оружейников. Результатам их работы, 
достигнутым к  середине Великой 
Отечественной вой ны, посвящена 
его большая статья «Русское авто-
матическое оружие», опубликован-
ная в  газете «Известия» 23  октября 
1943 года. 28 октября она была перепе-
чатана в заводском бюллетене с трудо-
вого фронта «Киркижцы на сталинской 
вахте».

Интересная де та ль  –  в   заго-
ловке использовано слово «русское», 

а не «советское», как, вроде бы, напра-
шивалось по идеологическим требо-
ваниям того времени. Тяжелый опыт 
вой ны показал, что настоящие победы 
невозможны без возвращения к луч-
шим традициям великой страны, без 
использования во всей полноте нако-
пленного в  разные эпохи наследия. 
Понятно, что прежде всего статья 
посвящена напряженной работе заво-
дов и КБ в разных уголках страны.

Но  сначала нарком Д. Ф.  Усти-
нов решил сказать о заслугах перво-
проходца, который начал эту работу 
за  четыре десятилетия до  сражений 
Великой Отечественной:

«Пионером русского автомати-
ческого оружия является профес-
сор В. Г. Фёдоров. С его именем связано 
создание первого автомата, принятого 
на вооружение в русской армии, и пер-
вого руководства, по которому учились 
наши конструкторы и изобретатели. 
Это руководство и положило начало 
отечественной науке об автоматиче-
ском оружии…»

Нарком напомнил и  о  новостях 
тех дней – 20  октября В. Г.  Фёдоров 
был награжден орденом Ленина и ему 
присвоено воинское звание генерал- 
лейтенанта инженерно- артиллерийской 
службы.
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Дальше в своей статье Д. Ф. Устинов 
вел речь (насколько позволяли требо-
вания охраны государственной тайны) 
о создателях оружия, с которым сра-
жалась против врага Красная армия. 
При этом он подчеркивал, что мно-
гие из них были учениками В. Г. Фёдо-
рова и его соратниками в многолетней 
работе:

«В  1906  году под руководством 
В.  Фёдорова начал свою работу 
В. А. Дегтярёв, обогативший Красную 
Армию различными образцами авто-
матического оружия… 1927, 1928 и 1929 
годы являются исторической датой 
укрепления технической мощи Крас-
ной Армии. В эти годы на вооружение 
Красной Армии были приняты ручной, 
авиационный и танковый пулеметы 
Дегтярёва. Позднее т. Дегтярёв разра-
ботал конструкцию противотанкового 
ружья…»

Особо остановился Д. Ф.  Усти-
нов на  работах двух талантливых 
конструкторов, «прошедших школу 
по проектированию автоматического 
оружия у  профессора В.  Фёдорова 
и Героя Социалистического Труда т. 
В. Дегтярёва» – лауреатов Сталинской 
премии (позднее они стали и Героями 
Социалистического Труда) Георгия 
Семеновича Шпагина и Сергея Гаври-
ловича Симонова:

«С именем Шпагина связано созда-
ние отечественного пистолета- 
пулемета, любимого оружия советских 
воинов. Простой по конструкции, удоб-
ный в боевом применении, пистолет- 
пулемет Шпагина (ППШ) вскоре 
получил высокую оценку фронта… 
Совместно с В. А. Дегтярёвым т. Шпа-
гин разработал конструкцию мощного 
зенитного морского пулемета…

На фронтах Отечественной вой ны 
противотанковое ружье конструкции 
т. Симонова пользуется заслуженной 
боевой славой. Бойцы и офицеры Крас-
ной Армии любят и высоко ценят это 
боевое оружие… Ружье успешно приме-
няется и против вражеских самолетов, 
поездов с боеприпасами».

В своей статье Д. Ф. Устинов отме-
тил успешную работу С. В.  Влади-
мирова по  разработке авиационной 
пушки, в числе передовых конструкто-
ров назвал П. М. Горюнова, «внесшего 
много ценного в создание нового мощ-
ного типа стрелкового вооружения». 
Сейчас мы можем вспомнить, что пуле-
мет СГ-43 был принят на вооружение 
14 июня, за четыре с небольшим месяца 
до публикации в «Известиях», а с июля 
наш завод начал его серийный выпуск.

Сказал нарком и  работе заводов 
оборонной промышленности, отметил 
высокие темпы роста производства, 
но подчеркнул, что техника не стоит 
на месте, надо ее совершенствовать, 
а «фактор времени, особенно сейчас, 
играет решающую роль».

«Творческая мысль наших славных 
конструкторов автоматического ору-
жия неустанно работает над дальней-
шим повышением боевой мощи родной 
Красной Армии. Наши новаторы тех-
ники понимают, что в условиях воен-
ного времени надо во всем опережать 

технику врага, не  останавливаться 
на достигнутом, смело дерзать в бое-
вой технике, быстро откликаться 
на  все изменения тактики», – так 
писал народный комиссар вооруже-
ния Д. Ф. Устинов в октябре 1943 года.

«ВЫСТРОЕННЫЙ 
КОРПУС ИМЕНОВАТЬ 
КОМСОМОЛЬСКИМ»

Мы уже рассказывали, как в конце 
весны – первой половине лета 1943 года 
на заводе шло строительство нового 
производственного корпуса (см. 
«Дегтярёвец», № 26, 5 июля 2023 г.).

Окончательно итоги сделанного 
тысячами работников завода можно 
было подвести, когда в новом корпусе 
в полную силу заработали несколько 
цехов по производству пулеметов СГ-43 
и станков к этим пулеметам. Результат 
оказался таким, что нарком вооруже-
ния Д. Ф. Устинов 23 октября 1943 года 
выпустил приказ по  наркомату –
не только для того, чтобы поблагода-
рить особо отличившихся, но и чтобы 
работа оборонного завода в Коврове 
стала примером для коллективов мно-
гих других предприятий по всей стране:

«Для успешного выполнения Пра-
вительственного задания по освоению 
и пуску в массовое производство нового 
вида оружия комсомольцы завода № 2 
решили в неурочное время построить 
производственный корпус. Ценная ини-
циатива комсомольцев нашла горячий 
отклик среди старых производственни-
ков и всего коллектива завода.

В  течение 2,5 месяцев комсо-
мольцы и весь коллектив завода закон-
чили строительство корпуса для раз-
мещения производства нового вида 
оружия, приурочив его, как лучший 
подарок, к 25-й годовщине Ленинско- 
Сталинского комсомола.

На строительстве корпуса комсо-
мольцы и молодежь завода отработали 
242 892 человеко-часа, убрали и вывезли 
350 вагонов земли и стружки, уложили 
850 кб.м. бутового камня, 582000 штук 
кирпича и выполнили ряд других работ.

Работая в  неурочное время бес-
платно, комсомольцы и  молодежь 
завода дали экономию государству 
свыше 2 миллионов руб.

Инициатива, проявленная комсо-
мольцами на  строительстве, была 
перенесена в цехи к  станкам, к кон-
вейерам. Одновременно с ходом строи-

тельства шло освоение новой продук-
ции, и эта задача коллективом завода 
также успешно решена.

Отмечая инициативу и большую 
работу, проведенную комсомольской 
организацией завода № 2 по постройке 
нового корпуса,

ПРИКАЗЫВАЮ:
1. Объявить благодарность ком-

сомольцам и  молодежи завода №  2, 
а также всем участникам строитель-
ства нового корпуса.

2. Вновь выстроенный корпус имено-
вать Комсомольским.

3. Установить на  комсомоль-
ском корпусе доску почета с  зане-
сением на  нее лучших работников 
строительства…»

Слово «Комсомольский» как назва-
ние будущего корпуса зазвучало еще 
в дни его строительства. Получается, 
что нарком подержал инициативу 
молодых рабочих и руководства завода 
и своим приказом официально утвер-
дил имя, которое и до сих пор можно 
увидеть на этом здании на мемориаль-
ной доске, напоминающей о событиях 
1943 года.

Один из  пунктов приказа пред-
писывал премировать двухмесяч-
ным окладом «лучших строителей 
комсомольского корпуса тт.: Фаде-
ева П. М., Лузикова А. И., Мочалову А. Т., 
Кокореву  З. В.,  Клопову Н., Мас-
лову С. М., Лебедева В. М., Родину К. Я., 
Попова  Н. Н., Мужеву  А. Н., Бизя-
еву  Н. И., Мозжечкова  В. В., Суво-
рову М. А., Кириллову А., Шмандина, 
Фёдорова В. М., Седова В. С.».

Также нарком разрешил директору 
завода В. И. Фомину из премиального 
фонда завода дополнительно премиро-
вать особо отличившихся строителей 
корпуса. Это было сделано отдельным 
приказом директора в дни празднова-
ния 25-летия комсомола, и там список 
занял несколько листов. Были преми-
рованы 360 человек, причем не только 
денежными суммами, многие получили 
обувь, брюки, отрезы на платье или 
пальто, валенки – возможно, в то время 
такие подарки радовали даже больше 
денежной премии.

«Уверен, что предприятия нашего 
Наркомата подхватят ценный почин 
комсомольцев завода № 2», – завершал 
свой приказ нарком Д. Ф. Устинов.

Слово «Комсомольский» как название будущего кор-
пуса зазвучало еще в дни его строительства. Полу-
чается, что нарком подержал инициативу молодых 
рабочих и руководства завода и своим приказом офи-
циально утвердил имя, которое и до сих пор можно 
увидеть на этом здании на мемориальной доске, на-
поминающей о событиях 1943 года.

Три документа своей эпохи, октября 1943-го – телеграмма наркома, его статья в газете, один 
из приказов – открывают для нас отдельные страницы истории завода в период Великой 
Отечественной вой ны, показывают постоянное активное взаимодействие руководителя обо-
ронной промышленности Д. Ф. Устинова с нашим коллективом.
Такое сотрудничество с одним из высших руководителей правительства страны началось 
в первые дни Великой Отечественной вой ны и продолжалось в послевоенный период, без ма-
лого четыре с половиной десятилетия. Это было время интенсивного развития завода имени 
В. А. Дегтярёва и в целом машиностроительного комплекса Коврова.
Как депутат Верховного Совета РСФСР по Ковровскому избирательному округу Дмитрий 
Фёдорович интересовался положением дел во всех сферах жизни города и района. И сейчас, 
почти через сорок лет после смерти Д. Ф. Устинова мы пользуемся появившимися в городе при 
его поддержке сетью троллейбусного транспорта, медицинским обслуживанием в больничном 
комплексе, возможностями учебы в технологической академии и колледжах. В память о нар-
коме, министре, депутате установлены бронзовые бюсты Д. Ф. Устинова – в 1999 году на тер-
ритории завода имени В. А. Дегтярёва, в 2019-м – в центре города на площади Победы.

В. НИКУЛИН, заведующий техноцентром завода имени В. А. Дегтярёва.
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ЗиД на Едином
На  одной из  крупнейших площа-

док области, в  ВлГУ, свои кадровые 
возможности представило 21 веду-
щее предприятие. В их числе – Влади-
мирский химический завод, научно- 
производственная фирма «Адгезив», 
Муромский машиностроительный 
завод, КЭМЗ, ВНИИ «Сигнал» и завод 
имени В. А. Дегтярёва.

Участие в  дне выпускника при-
няли студенты инженерных, техни-
ческих и ИТ-специальностей, а также 
учащиеся колледжей. Открыл меро-
приятия ректор ВлГУ Анзор Сарали-
дзе. Он подчеркнул, что Владимир-
ский государственный университет 
готовит специалистов для всех клю-
чевых отраслей экономики региона. 
Ежегодно университет выпускает 
несколько тысяч студентов. Часть 
из них, конечно, отправляется поко-
рять крупные города – Москву, Санкт- 
Петербург, Нижний Новгород, но мно-
гие остаются у нас, во Владимирской 

области. Ректор отметил, что около 
22% студентов главного владимирского 
вуза – жители других регионов. С этим 
фактом связана отрадная статистика: 
половина из тех, кто приехал поступать 
в ВлГУ из Ярославля, Костромы, Ива-
ново и других городов, после выпуска 
остается во Владимире.

Однако предприятия и  в  нашем 
регионе, и по всей стране испытывают 
кадровый голод, особенно – в квали-
фицированных инженерах разных 
специальностей. Рост дефицита рабо-
чей силы отметил и Кирилл Лапшин, 
руководитель владимирского Центра 
занятости населения. По данным плат-
формы hh.ru, ситуация на рынке труда 
во Владимирской области складывается 
следующим образом: на 12 тысяч вакан-
сий приходится около 24 тысяч соис-
кателей. На каждую вакансию в сред-
нем по  региону претендуют всего 2 
человека. Для сравнения, в Москве это 
показатель – 4,5 сотрудника на место.

Во Владимирском государственном 
университете, свои кадровые возможности 
представил завод имени В. А. Дегтярёва
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дне выпускника
«Учитывая сложившуюся ситуацию, 

наша приоритетная задача – объеди-
нить работодателей, образовательные 
организации и молодых потенциаль-
ных соискателей, рассказать ребятам, 
которые учатся, получили образование 
или только выпускаются, о востребо-
ванных вакансиях, возможностях ста-
жировки, трудоустройства и перспек-
тивах карьерного роста на местных 
предприятиях», – отметила замести-
тель министра труда и занятости насе-
ления Владимирской области Мария 
Мальцева.

Мероприятия Единого дня выпуск-
ника прошли по всему региону. На пло-
щадках филиалов центра занятости 
населения и образовательных органи-
заций состоялись встречи с работо-
дателями, прошли экскурсии на про-
изводства. Представители более 80 
приоритетных для областной эконо-
мики предприятий познакомили участ-
ников с профессиями и программами 
мер поддержки молодых специалистов.

Завод имени В. А. Дегтярёва на Еди-
ном дне выпускника представляли 
ведущий инженер по  подготовке 
кадров УРП А. В. Пузанов и начальник 

учебно- производственного участка 
М. А. Пряхин. Заинтересованным сту-
дентам представители завода подробно 
рассказывали о карьерных перспекти-
вах на предприятии, о программах под-
держки для молодёжи, о  вакантных 
местах для программистов, инженеров, 
специалистов по охране труда. Не оста-
лись студенты и без подарков: всем, кто 
подходил к стойке ЗиДа, вручали суве-
нирную продукцию – блокноты, ручки, 
календари.

Возможностями трудоустрой-
ства на ЗиД интересовались не только 
ст уденты- ковровчане. Иногород-
ние ребята тоже рассматривают вари-
ант работы на  крупнейшем оборон-
ном предприятии области. Многие 
работники уже сейчас ездят на завод 
из Новок, Камешково, и даже из Вла-
димира; молодым  же специалистам 
руководство оказывает помощь, в том 
числе, и в вопросах жилья.

Живой интерес у студентов вызвал 
и завод имени В. А. Дегтярёва, и весь 
«Открытый отбор» в целом. Здорово, 
что, ещё учась в университете, юноши 
и девушки уже задумываются о буду-
щей работе по специальности, инте-
ресуются различными вариантами, 
зарплатными перспективами и возмож-
ностями карьерного роста.

Впечатлениями от посещения дня 
выпускника поделились студенты Вла-
димирского политехнического кол-
леджа: «Мы приняли участие в тре-
нинге «Самопрезентация как шаг 
к успешному трудоустройству», побы-
вали на ярмарке вакансий, где работо-
датели рассказали о доступных вакан-
сиях и бонусах для тех, кто приходит 
к ним на работу. Было полезно и инте-
ресно, ведь мы смогли лично узнать 
о  трендах развития современного 
рынка труда и возможностях службы 
занятости, встретились с  потен-
циальными работодателями, узнали 
об основах планирования и построения 
карьеры, создания конкурентоспособ-
ного резюме».

Я. СМИРНОВА.
Фото автора.

Единый день вы-
пускника прошёл 
18 октября на базе 
Владимирского го-
сударственного уни-
верситета имени А. Г. 
и Н. Г. Столетовых. 
Партнёрами меро-
приятия «Открытый 
отбор» стали Мини-
стерство труда и за-
нятости населения, 
Министерство об-
разования и моло-
дёжной политики 
области, а также ве-
дущие предприятия 
региона, представ-
ленные на ярмар-
ке вакансий.
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СПОРТ

Всегда 
на лидерских 
позициях
Серебряным призёром спартакиады 2022–2023 гг. стала 
команда производства № 1. Около 10 лет организует 
и мотивирует спортсменов производства Владимир 
Пысин, физорг команды. Прошедший спортивный сезон 
в этой должности стал для Владимира последним: спорт 
он, конечно, не бросает, но переходит на работу в ОГТ.

На  ЗиДе Владимир Пысин рабо-
тает с  2012  года. После окончания 
Ковровской государственной техно-
логической академии по  специаль-
ности «роботы и робототехнические 
системы» пришёл в  бюро программ-
ного управления стрелково- пушечного 
производства, где работает в должно-
сти инженера- программиста. Органи-
затором физкультурного движения в 
производстве №1 Владимиру предло-
жили стать буквально спустя несколько 
месяцев после трудоустройства. Так что 
в этом году он отметил первый юбилей 
общественной работы – десять лет.

«Пожалуй, видов спорта, в которых 
мы неизменно лучше всех, у команды 
нет, – считает Владимир. – Мы уве-
ренно располагаемся «в  серединке», 
где-то чуть лучше себя показываем, 
где-то – чуть хуже. Зато проблемные 

дисциплины у нас точно есть, напри-
мер, лыжи – в  команде и  лыжники, 
и пловцы – исключительно любители». 
Несмотря на это, команда производ-
ства № 1 остаётся лидером спартаки-
ады, часто входит в тройку финалистов. 
Владимир отмечает: «За всё время уча-
стия в спартакиаде ещё ни разу не было 
такого, чтобы наша команда не пришла 
на соревнования. Мы всегда находим 
людей, всегда участвуем».

Людей в  команде производства 
не  так много, подчёркивает физорг. 
В большинстве видов спорта участвуют 
одни и те же спортсмены – сформиро-
вавшийся костяк команды. «Потрени-
роваться перед соревнованиями у нас 
получается нечасто, – рассказывает Вла-
димир. – Выступаем практически без 
тренировок. Команда у нас проверенная, 

уже представляем, кто что умеет. Так что 
результат – вполне неплохой».

Новые лица в  заводском спорте – 
большая редкость. Молодёжь спортом 
интересуется мало, кто-то стесняется, 
кто-то не  хочет тратить свободное 
время – на  это сетуют все физорги. 
Поэтому в основном Владимир опира-
ется на тех, кто давно участвует в спар-
такиаде, любит спорт, и из уважения 
к физоргу готов выручить, если случится 
форс-мажор. «Все ребята из  нашей 
команды – молодцы, – подчёркивает 
Владимир. – Моя большая благодар-
ность – всем спортсменам производства, 
которые поддерживали и поддерживают 
меня в моей работе, никогда не отказы-
вают, всегда идут навстречу».

Спорт – важная часть жизни Вла-
димира. Любовь к  спорт у нача-
лась с  ранних лет: примером стал 
отец, приверженец здорового образа 
жизни. В школьные годы юноша увле-
кался футболом и баскетболом. В годы 
учёбы в академии играл в волейболь-
ной команде вуза. С сентября 2021 года 
Владимир выступает за волейбольную 
команду Ковровского района «Олимп». 
Кроме того, физорг производства № 1 
лично участвует практически во всех 
видах заводских соревнований.

Я. СМИРНОВА. 
Фото из личного архива 

В.ПЫСИНА.

Волейбол: "Команда "Олимп" - 2 место на кубке области, сезон-2022.

Футбол: «Команда производства №1, заводская спартакиада 2022-2023 гг., 1 место».
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ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

9 мифов и фактов о гриппе
1. ГРИППА БЕЗ ВЫСОКОЙ ТЕМПЕРАТУРЫ НЕ БЫВАЕТ
Это миф. Отличительным признаком гриппа является температура 38,5–39,0 °C, 

иногда выше с первых часов болезни, но у некоторых пациентов грипп протекает 
с субфебрильной (37,1–37,9 °C) или даже с нормальной температурой тела.

2. ПРИ ГРИППЕ НЕ БЫВАЕТ ОБИЛЬНЫХ ВЫДЕЛЕНИЙ ИЗ НОСА
Это миф. В первые дни болезни часто отмечается заложенность носа, что свя-

зано с отеком зараженных тканей. Появление после третьего дня заболевания 
классического насморка с выделениями из носа, как правило, связано с бакте-
риями, которые воспользовались временным ослаблением вашего иммунитета.

3. ВИРУС ГРИППА НЕ БОИТСЯ МОРОЗА
Да, это факт. При температуре около нуля вирус сохраняется до месяца, а при 

более низких температурах – еще дольше. Зато обычное мыло убивает вирус, 
так же действуют на вирус гриппа ультрафиолетовый свет и температура выше 
60 °C.

4. ЛУЧШЕЕ СРЕДСТВО ОТ ГРИППА ДЛЯ ГРУДНОГО МЛАДЕНЦА – 
МОЛОКО ЕГО МАМЫ

Да, это факт. Если кормящая мама заболела гриппом, нельзя отлучать младенца 
от груди. Передача вируса при тесном контакте матери с ребёнком воздушно- 
капельным путём происходит еще в инкубационном периоде инфекции. Анти-
тела из материнского молока передаются ребенку во время кормления. Поэтому 
это лучшая профилактика заболевания и, в случае развития симптомов, необхо-
димый компонент лечения для малыша.

5. ТАБЛЕТКИ ОТ ТЕМПЕРАТУРЫ ПОМОГАЮТ ГРИППУ РАСПРОСТРА-
НЯТЬСЯ ПО ОРГАНИЗМУ

Да, это факт. Нормальная или слегка повышенная температура тела – благо-
приятная среда для вируса. При удовлетворительном самочувствии принимать 
жаропонижающие средства взрослым рекомендуется только при температуре 
выше 38 °C, детям – выше 38–39 °C.

6. ГРИПП МОЖНО ЛЕЧИТЬ АНТИБИОТИКАМИ
Это миф. Антибиотики действуют только на бактерии. Вирусы ничего общего 

с бактериями не имеют, следовательно, лечить антибиотиками вирусные забо-

левания, в том числе, грипп, бесполезно. Иногда на фоне ослабленного имму-
нитета к вирусной инфекции может присоединиться вторичная бактериальная 
инфекция. И только в такой ситуации врач (и только врач!) может назначить курс 
антибиотиков.

7. ЧТОБЫ НЕ ЗАБОЛЕТЬ ГРИППОМ, ДОСТАТОЧНО ПРИНИМАТЬ 
ВИТАМИНЫ И ЕСТЬ БОЛЬШЕ ЛУКА, ЧЕСНОКА, КВАШЕНОЙ КАПУСТЫ 
И ЛИМОНОВ

Это миф. Витаминная профилактика носит общеукрепляющий характер, 
но непосредственно на вирус не действует. Оптимальным решением станет ком-
плексная профилактика, которая предусматривает вакцинацию, закаливание, здо-
ровый образ жизни, рациональное питание. При наличии показаний врач может 
порекомендовать приём иммуномодуляторов и/или витаминно- минеральных 
комплексов.

8. ПРИВИВКА ОТ ГРИППА НЕ ДАЕТ 100% ГАРАНТИЮ ОТ ЗАРАЖЕНИЯ
Да, это факт. Риск заражения гриппом после прививки остается, но суще-

ственно снижается. В среднем, прививка обеспечивает защиту на 80–90% и почти 
полностью предотвращает тяжелое течение и летальные исходы.

9. ПРИВИВКА ОТ ГРИППА МОЖЕТ ВЫЗВАТЬ ЗАБОЛЕВАНИЕ
Это миф. Ни одна вакцина не вызывает типичного заболевания. В процессе 

вакцинации в организм вводят или ослабленный вирус, или его части. Вирус, 
содержащийся в вакцине, не может вызвать заболевание, но может стимулиро-
вать в организме выработку антител. Поэтому, когда в организм попадает «дикий» 
вирус, то не нужно время для выработки антител, – они уже есть после вакцина-
ции. Антитела связываются с вирусом и таким образом предотвращают инфи-
цирование клетки и размножение вируса. Благодаря этому заболевание преду-
преждается еще до его начала. Современные вакцины переносятся легко, и после 
прививки нет никаких симптомов заболевания. Лишь у некоторых людей может 
появиться покраснение в месте введения вакцины или незначительно подняться 
температура. Это, пожалуй, самые неприятные последствия от введения вакцины.

По информации Роспотребнадзора.

Вниманию заводчан! 
В здравпунктах ОАО «ЗиД» 
можно сделать прививку от гриппа.
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ДОСУГ

АФИША ДК им. В.А. ДЕГТЯРЁВА

◆ спектакли
◆ мероприятия 
◆ площадки

реклама
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

22 октября отметила юбилейный день рождения ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВНА 
КИСЕЛЕВА. Коллектив команды № 4 ООПВР от всей души поздравляет ее.
Мира, радости, тепла,
Счастья, света и добра,
Долгих лет, счастливых дней,
Глаз сияющих огней.
Дружбы преданной и крепкой,
А в работе хватки цепкой.
Пусть в делах всегда везет,
Шестизначный в банке счет.
Быть красивой днем и ночью,
А в любви удачи точной.
Пусть исполнятся мечты,
Будет все, как хочешь ты.
Остается лишь добавить:
Все уныния оставить,
В жизни верного успеха,
С днем рождения, коллега!

29 октября отметит юбилейный день рождения ведущий инженер по ком-
плектации оборудования МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ КУЗЬМИН. Коллектив 
конструкторско-технологического отдела подготовки производства от всей 
души поздравляет его с этой 
знаменательной датой и желает 
доброго здоровья, светлых дней, 
благополучия и успехов в работе. 
В этот славный день рождения
Пожелаем Вам везенья,
Моря, солнца и добра,
Счастья, радости, тепла.
Быть здоровым, энергичным,
С настроением отличным.
Не грустить и улыбаться, 
Над проблемами смеяться.
Сил Вам, мужества, достатка
И в душе всегда порядка,
Мира, целей, позитива -
От родного коллектива.

27 октября отметит день рождения ВАДИМ 
ВИКТОРОВИЧ ГРИШИН.
Коллектив Учебного центра Управления по 
работе с персоналом от всей души поздрав-
ляет его и желает всего самого наилучшего.
Новых идей, начинаний, открытий.
Самых счастливых, успешных событий,
Только прекрасных всегда впечатлений,
Радостных, ярких картин и мгновений!
В жизни пусть сложится все, как хотелось,
В сердце всегда будут мужество, смелость, 
И от души в этот день мы желаем.
Счастья, успехов, удачи! Поздравляем!

28 октября отметит  юбилейный день 
рождения лаборант химического анали-
за цеха № 65 НАДЕЖДА НИКОЛАЕВНА 
ПАНЕЕВА.
Две пятерки - пять и пять,
Поздравляем с юбилеем!
И желаем не хворать,
С каждым днем быть здоровее!
Живи в ладу ты и достатке,
Не печалься никогда,
Пусть идет все в жизни гладко,
Стороной пройдет беда,
Пусть мечты осуществятся
И зарплата растет вверх,
Можешь и не сомневаться:
Тебя ждет во всем успех!

Коллектив цеха № 65.

28 октября отметит юбилейный 
день рождения специалист по ох-
ране труда цеха №65 СВЕТЛАНА 
ВАЛЕНТИНОВНА МАКАРОВА.
Твои умения нам трудно
И оценить, и передать.
Ведь ты прекрасные шедевры 
Умеешь ярко создавать!
Тебя поздравим с днем рожденья! 
Любви тебе и красоты,
Пусть в сердце будет вдохновенье,
Пусть исполняются мечты.
Пусть мастерство доход несёт,
А сердце рвется пусть в полёт!
 Желаем жить, любить, мечтать, 
Творить прекрасное всегда,
От счастья солнечно сиять,
Жизнь красить в яркие цвета!

Коллектив цеха № 65.
26 октября отметит  день рожде-

ния МАРИНА АЛЕКСАНДРОВНА 
ЕЛИЗАРОВА. Коллектив Учебного центра 
Управления по работе с персоналом от 
всей души поздравляет ее и желает всего 
самого наилучшего.
Пусть будет полон счастьем дом,
В котором ты живешь,
Пусть будет чист и ясен путь,
Которым ты идешь.
Пускай подарит день рожденья
Улыбки близких и друзей,
И праздничное настроенье,
И много тостов и речей!
И пусть исполнятся с лихвою
Все пожеланья - доброты,
Удачи, крепкого здоровья,
Любви, сердечной теплоты!
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Туристическая компания

«ЛЕН-А-ТУР»
МНОГОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:

Санкт-Петербург 2-6.11, 30.12-03.01, 3-7.01.2024;
Казань 3-6.11; 30.12-03.01, 3-6.01, 3-7.01, 5-8.01; Беларусь 30.12-03.01, 3-7.01;
Москва 30.12-02.01; Ярославль. Кострома 30.12-02.01

ОДНОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:
28.10 – Москва. Мюзикл «Ничего не бойся, я с тобой!». 12+
28, 29.10; 11,25.11 – Парк Патриот. Дорога памяти, храм. 0+
28.10; 19.11, 17.12 - Москва. Парк аттракционов «Остров мечты». 0+
28.10 – Цирк на пр. Вернадского. «КороЛЕВство». 0+
28, 31.10 – Музей наук «Эврика», планетарий. 0+
29.10; 5.11, 23.12 – Ярославль. Дельфинарий, обзорная (0+), «Слово о полку 
Игореве» (6+). 
29.10, 25.11, 10.12 – Москва. Ква-Ква парк. 0+
29.10, 17.12 – Н.Новгород. Кидбург. 0+
02.11 – Владимир. Детский центр «Палаты», планетарий. 0+
02.11 – Н.Новгород. Парк чудес «Галилео». Колесо обозрения. 0+
04.11 – Москва. Малый театр «Женитьба Фигаро». 12+
04.11 – Суздаль. Кремль, музей деревянного зодчества, «Щурово городище». 0+
04.11 – Владимир. Театр кукол, планетарий. 0+
05.11 – Владимир. Театр «Разгуляй», мастерская шоколада. 0+
05.11, 02.12 – Москва. Океанариум в Крокус-сити. Музей космонавтики. 0+
05.11, 06.11 – Ивановский цирк. «Тайна старой игрушки». 0+
05.11 – Н.Новгород. Фабрика ёлочных игрушек «Ариель». 0+
11.11, 24.12 – Ярославль. Аквапарк «Тропический берег». 0+
11.11 – Москва. Усадьба Кусково: Дворец, парк. Третьяковская галерея. 0+
11.11 – Ростов Великий – Кремль, музей финифти. Переславль-Залесский – 
обзорная, монастырь. 0+
11.11 – Москва. ТЮЗ. Невидимые друзья. 6+
12.11 – Москва. Музей Дарвина, Красная площадь. 0+
18.11 – Н. Новгород. Обзорная экскурсия, Кремль, музей ГАЗ, Покровка. 0+
18.11 – Коломна. Музейная фабрика пастилы, обзорная по городу, Кремль. 0+
18.11 – Москва. Цирк Никулина «Акварель». 0+
18.11 – Москва. ВДНХ «Москвариум». 0+
19.11 – Ярославль. Обзорная, музей, Толгский монастырь. 0+
19.11 – Муром. Обзорная экскурсия по городу, с посещением трёх монастырей, 
источник в Карачарово. 0+
25.11 – Углич. Мышкин. 0+
25.11, 10.12 – Н. Новгород.  Аквапарк «Океанис». 0+
26.11, 16.12 - «Москва-Сити», 89 этаж. Мини-фабрика мороженого и 
шоколада. 0+
26.11 – Кострома. Обзорная, музей сыра, лосеферма. 0+
02.12 – Москва. Песня года-2023. 6+
07.12 – Шоколадная фабрика «Победа». 0+
10.12, 02.01 – Кострома. Терем Снегурочки, музей деревянного зодчества. 0+
10, 17.12 – Ногинск. Фабрика мороженого. 0+
16.12 – Москва. Театр оперетты. Мюзикл «Анна Каренина». 12+
16, 17.12, 04, 06.01 – Москва. Цирк на Вернадского «БОЛЬШЕ МЕНЬШЕ+» 0+
17.12, 14.01 – Москва. Кремлевский дворец. Балет «Щелкунчик». 6+
17.12 – Юбилейное ледовое шоу И.Авербуха «Вместе и навсегда». 6+
24.12 – Переславль. Музей Сказки, Дом Берендея, музей А.Невского. 0+
05.01 - Москва. Театр оперетты. Мюзикл «Князь серебряный». 12+

ШОП-ТУРЫ:
26.10, 2.11, 6.11 Иваново «Рио», 200 руб. 0+ 
22.10; 12, 26.11 – Москва. Рынок Садовод. 0+

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ТУРЫ:
29.10; 12, 21-22.11 – к Матронушке Московской. 0+
22.10; 19.11 – Сергиев Посад. Троице-Сергиева Лавра, Гефсиманский скит. 0+

ПРОДАЖА АВТОБУСНЫХ ТУРОВ К МОРЮ!!!
Туры в Крым, Сочи, санатории, пляжный отдых заграницей.

АРЕНДА АВТОБУСОВ
Туры в кредит! Банк – ООО ХКФ Банк Ген.лиц. № 316 Банка России.

В продаже подарочные сертификаты на путешествия!!!
Адрес: ул. Грибоедова, дом 5, корп. 2, офис 4.

Реестровый номер туроператора: РТО 011932
Тел.: 5–26–13, 6–10–91, 8–910–7777–148. Сайт: www. len-a-tur.ru

Время работы: с пн.-пт. с 09.00–18.00, сб. с 10.00–14.00, вс. –  вых.

Возьми книгу бесплатно
Издательский комплекс 
«Дегтярёвец» проводит акцию 
безвозмездного обмена книгами.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Вы берёте книги, которые пылятся у вас на полке, 

несёте в редакцию газеты «Дегтярёвец» и оставляете 
их на специальных стойках книгообмена. Пригляну-
лась какая-либо книга со стойки? Забирайте домой 
и читайте!

ÄÊ «ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÈÊ»
НАШ САЙТ: www.sovremennikdk.ru;

Тел. кассы: 4–09–30, 3–54–83, 6–47–39.
27 октября в 10.00 - XXIV Открытый 
городской экологический фестиваль 
«ЛАЗУРЬ»-«Экология культуры Рос-
сии в единстве красоты природы и 
мощи русского духа». 6+ 
28 октября в 12.00 - ШОУ ТРАНФОР-
МЕРОВ на планете пузырей – гран-
диозный шоу-спектакль для детей. 
(г. Москва). 0+
3 ноября в 19.00 - Вечер отдыха 
«РАНДЕВУ» в предпраздничный 
день. 18+
4 ноября в 12.00 - Ко дню народно-
го единства. Большой концерт твор-
ческих коллективов – фолк-празд-
ник «РУССКОЕ РАЗДОЛЬЕ». 6+ 
26 ноября в 18.30 - ВЛАДИМИР 
КУКЛАЧЕВ со спектаклем «Щелкун-
чик и КОШКИ». Впервые вы увидите 
«Щелкунчика» с участием 50-ти 
кошек. 0+
30 ноября в 11.00 - Открытый городской фестиваль для людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья «Солнце светит всем». 6+
с 18 декабря - Шоу- программы «Новый год в ПРОСТОКВАШИНО» (по заявкам 
организованных групп). 6+
с 22 декабря - Новогодние вечера отдыха для ковровчан «Новогодний 
фреш». 18+
с 25 по 29 декабря – Новогодние КВИЗЫ для студентов и старшеклассни-
ков. 12+
с 28 декабря по 3 января - Новогодние представления у елки «Чудеса в мороз-
ном государстве» и мюзикл на сцене зрительного зала «Летучий корабль». 0+
5 декабря в 18.30 - Спектакль Московского современного художественного 
театра по мотивам романа Ф.М. Достоевского «Преступление и наказание». 
«РАСКОЛЬНИКOFF». 16+

ÄÊ èì. ÍÎÃÈÍÀ
28 октября в 16.00 - «Для русского сердца пою. Гармонь собирает 
друзей»-концерт Народного гармониста России, актёра и исполни-
теля Игоря Шипкова. 0+
3 ноября в 18.00 - Праздничный диско-вечер «Ретро-пати» для 
взрослых. 18+
4 ноября в 16.00 - « Я хочу, чтобы песни звучали»-концерт-поже-
лание, посвящённый Расулу Гамзатову. 0+

Тел. 2–25–11, 2–26–11.dk-nogina.ru.

в часовне Святого 
Великомученика 

Георгия 
Победоносца 

будет проведено 
богослужение 

с молебном, 
акафистом 

и панихидой.
Для желающих 

будет возможность 
исповедоваться 

и задать вопросы 
священнику.

26 октября 
(четверг) в 11:30

ОБЪЯВЛЕНИЯ
ПРОДАМ

соковарку, стеклянные банки (10л и  3л), все 
дешево. Тел. 8–919–024–54–98.
кроватку детскую (белая), комод пеленальный 
(белый), санки с теплым чехлом с доп.колесами, 
б/у 2 года. Тел.: 8-915-768-85-00.

ОТДАМ
в дар пианино «Фантазия». Тел. 8–915–773–27–47.

СДАМ
1-комн.кв., ул. Комсомольская, без посредников. 
Тел. 8–900–476–96–53.

В отделениях Почты России 1 сентября 
стартовала подписная кампания 
на первое полугодие 2024 года 
на периодические печатные издания.
Газету «Дегтярёвец» можно выписать 
по подписному индексу ПП782 
до 24 декабря включительно.

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
ДЛЯ ГРАЖДАН:
◆ за 1 месяц – 94,96 руб.,
◆ за 6 месяцев – 569,76 руб.
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ:
◆ за 1 месяц – 76,58 руб.,
◆ за 6 месяцев – 459,48 руб.

Для тех, кто желает получать 
газету уже сейчас, напоминаем, 
что подписку на газету «Дегтярёвец» 
можно оформить в отделениях 
Почты России на период с ноября 
по декабрь 2023 года.
Стоимость подписки 
за 1 месяц – 88,32 руб. (для граждан), 
за 1 месяц – 71,27 руб. (для ветеранов).
Также подписку на газету 
«Дегтярёвец» можно оформить 
и оплатить через сайт Почты 
России https://podpiska.pochta.ru

«ДЕГТЯРЁВЕЦ» МОЖНО ВЫПИСАТЬ 
И ПОЛУЧАТЬ ГАЗЕТУ КАЖДУЮ 
СРЕДУ В МАГАЗИНЕ «ВОСХОД» 
(ПЕРЕУЛОК ИМ. ЧКАЛОВА, 7).

◆ Стоимость подписки через магазин 
«Восход» и для получающих газету 
на заводе – 10 руб лей в месяц.

Âûïèñûâàéòå

Приём граждан
Объединение молодых студентов юридических 

вузов России под руководством бывшего проку-
рора г. Коврова Шаронова В.Ф. 

проводит прием граждан по правовым вопросам 
по адресу: ул. Труда, д.6, 2 этаж. Запись на прием по 
телефону: 8(960) 722-94-97. 

Все консультации БЕСПЛАТНЫЕ.

реклама
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД В № 41
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Корифей. Асана. Отступ. Черт. Опера. Кузов. Провал. Лицо. Матье. Бревно. Море. Сидр. Тори. 
Джаз. Курс. Ряса. Иск. Бруc. Аббат. Икра. Яство. Шлем. Стружка. Мимино. Бардо. Арес. Кантата. Декарт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Почтамт. Классик. Очерк. Титр. Бирон. Тушь. Оспа. Тяжба. Футбол. Мирт. Скат. Вино. Тара. Йота. 
Слив. Победа. Комод. Напор. Повеса. Башмак. Запев. Визир. Лира. Раунд. Сутенер. Шагал. Орикc. Мост.

Погода
25 октября, СР

Небольшой снег
0

-3

26 октября, ЧТ

Небольшой снег
0

-3

27 октября, ПТ

Cнег
0

0

28 октября, СБ

Небольшой 
дождь

+1

+1

29 октября, ВС

Пасмурно
+1

0

30 октября, ПН

Пасмурно
+2

-+

31 октября, ВТ

Небольшой 
дождь

+7

+7

Прогноз предоставлен Яндекс.

ГГороскоп с 25 по 31 октября
ОВЕН. На этой неделе работа грозит поглотить большую часть 
вашего времени, причем от собранности и слаженности будет 
зависеть результат и финансовое вознаграждение. Среда может 
оказаться самым тяжелым и каверзным днем недели, поэтому не 
стоит в этот день делать резких движений. В пятницу спонтанные 
действия обещают принести вам удачу, так что можете смело под-
даваться внезапному порыву. В выходные лучше не засиживаться 
дома.
ТЕЛЕЦ. Вам понадобятся такие качества как выдержка и хладно-
кровие. Они помогут вам не попасть в достаточно неприятную 
ситуацию на этой неделе. Во всем соблюдайте меру, разум сейчас 
важнее чувств. Предстоит масса дел, связанных с вашей карьерой. 
Вам придется много потрудиться, чтобы выполнить намеченные 
задачи. В конце недели вас может ждать сюрприз – судьбоносная 
встреча.
БЛИЗНЕЦЫ. Сейчас можно смело задумывать нечто грандиозное 
и не бояться остаться без поддержки. Эта неделя принесет вам 
прилив энергии, особенно тем, кто и так не любит сидеть на месте. 
Отличное время для творчества и любви. Вы будете привлекать 
людей своей активностью и позитивом. Постарайтесь не терять 
ясность мысли и крепкую деловую хватку, ваши действия должны 
быть точны и решительны.
РАК. Не стремитесь постоянно находиться в первых рядах, сей-
час лучше будет ненадолго отступить в тень. На работе вероятны 
перемены к лучшему, появятся новые возможности для профес-
сионального роста и укрепления материального благополучия. 
Однако важно, чтобы ваша энергичность не перешла в слепую 
самоуверенность, уподобляться танку в решении вопросов, тре-
бующих некоторой дипломатии, все же не стоит.
ЛЕВ. Важно сосредоточиться на главном, а не суетиться, хватаясь 
за несколько дел сразу. Присущая вам логика и здравый смысл 
уберегут вас от легкомысленных поступков, так не мешайте им ра-
ботать, забивая голову всякой чепухой. Рассчитывайте свои силы 
адекватно, не перенапрягайтесь. 
ДЕВА. На этой неделе попытайтесь четко выяснить, устраивает 
ли вас та роль, которую вы сейчас исполняете? Если нет, то вы до-

вольно легко сможете от нее отказаться. Оглядитесь по сторонам 
и без иллюзий взгляните на свою жизнь, так как наступил момент 
конструктивных изменений – как в карьере, так и в личной жизни.
ВЕСЫ. Неделя достаточно нестабильная и напряженная, но не за-
бывайте об интуиции, особенно в понедельник, она поможет вам 
почувствовать обман и лесть. Ваши проекты будут востребованы, 
вокруг вас будет немало интересных людей. Риск на этой неделе 
просто противопоказан.
СКОРПИОН. Если ваши партнеры делают шаг навстречу, то вовсе 
не обязательно искать в этом подвох. Это почти идеальная неде-
ля для того, чтобы хорошо заработать и изменить свою личную 
жизнь к лучшему. Вы избавитесь от ненужного и получите именно 
то, что требуется вам для счастья. 
СТРЕЛЕЦ. Сейчас благоприятный момент для изменений. Вы по-
чувствуете прилив свежих сил и с новым рвением приступите к 
работе. Желательно оставить в покое старые проблемы и сконцен-
трироваться на новых идеях и новых людях, которые появятся в 
вашей жизни. Стремитесь к самостоятельности в делах и к свободе 
в творчестве.
КОЗЕРОГ. На этой неделе лучше лишний раз с начальством не 
встречаться. Желательно сначала думать, а потом действовать и 
говорить. В четверг возможны определенные разногласия с пар-
тнерами, которые не так легко будет преодолеть. Во вторник будет 
успешна интеллектуальная деятельность, особенно если едино-
мышленники будут рядом. 
ВОДОЛЕЙ. На этой неделе вы можете слишком глубоко погру-
зиться в дела своего окружения, а для себя будете с трудом выкра-
ивать даже пару минут, что породит раздражение и конфликтные 
ситуации. Вам захочется получать новые знания, самосовершен-
ствоваться, идти вперед, но катастрофически будет не хватать 
времени. 
РЫБЫ. Фортуна то хмурится, то лукаво заигрывает с вами, пред-
лагая вам всевозможные развлечения и романтические приклю-
чения. На этой неделе предстоит масса интересных встреч, звон-
ков, контактов, как в личной жизни, так и в деловой
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ИНФОРМАЦИЯ

ОБНОВЛЕНИЕ:

• емкость пластмассовая 1 куб.м
• кабель МЭС
• проволока СВА
• диспенсер для туалетной бумаги
• канистра пластмассовая 30, 9 л
• чехол брезент. для шампуров
• стол деревянный
• круги шлифовальные
• трубы металлические, 
  диам. 32, 42, 100х4мм, 133х3 мм
• светильник  потолочный
• светильник таблетка
• муфта электромагнитная

• бочка металлическая 50л,200л
• тарелки пластмассовые
• кружки пластмассовые,
• наклейка на МКН-11 «Волхв»
• кожух ремня двиг.на МКН-11
• ремень клиновой А-600, 630, В-710, Z-1700
• подводка для воды 40 см
• выключатель 1-клавишный
• выключатель 2-клавишный
• предохранитель 25А
• клей БФ-4 
• заклепки
• вилки, ложки, б/у

• стекло органическое
• текстолит
• стеклотекстолит
• решетка вентиляционная
• стойка для душа
• тарелки фаянсовые
• мебельный магнит
• лампа L58W/765 
• салфетницы
• поролон толщ. 0,5 см, р-р 2x1 м; 
1 см, р-р 2х1м 
• лакоткань 
• емкости пласт. 30 л, 9 л
• двери МДФ
• кровать L1,7м
• подушка синтетическая
• матрас ватный
• наматрасник 1.7х0.8

Время работы: ПН-ЧТ с 9.00 до 18.00 ПТ с 9.00 до 17.00 
Перерыв с 13.00 до 14.00. Выходные: суббота, воскресенье.

Нет больше горя, 
чем горе утраты.

17 октября после продолжительной болезни  
на 85-м году ушел из жизни замечательный 
человек 

ГОРБУНОВ 
Александр 
Сергеевич

42 года он отдал родному заводу и цеху № 41,  
за свой труд награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени и различными медалями.

Вечная память о нем сохранится в наших 
сердцах.

Жена, дочери, зять, внуки и правнуки, 
родные и близкие.

Безопасность дорожного движения
Сотрудники Госавтоинспекции города Коврова провели ряд просветительских 
мероприятий по безопасности дорожного движения с учащимися школ.

По статистике в осенне-зимний период увеличи-
вается количество дорожно-транспортных проис-
шествий с участием пешеходов. Темное время суток 
затрудняет видимость пешеходов водителями. Основ-
ная доля наездов на пешеходов со смертельным исхо-
дом приходится именно на темное время суток. В 
свою очередь световозвращающие элементы (СВЭ) 
повышают видимость пешеходов на неосвещенной 
дороге и значительно снижают риск наезда на них в 
темное время суток. 

В целях популяризации применения детьми све-
товозвращающих элементов, сотрудники Госавто-
инспекции МО МВД России «Ковровский» провели 
ряд просветительских мероприятий по безопасно-
сти дорожного движения с учащимися школ города.  

Так в городских школах № 8 и № 14 полицейские 
совместно с представителями Совета старшекласс-
ников и школьными отрядами ЮИД провели прак-

тические занятия по безопасному переходу проез-
жей части для первоклассников, в рамках которых 
разъяснили детям принцип действия СВЭ с помо-
щью фонаря, имитирующего свет фар автомобиля и 
жилетов со световозвращающими вставками. В школе 
№24 госавтоинспекторы провели мастер-класс по 
изготовлению брелоков из световозвращающей 
бумаги. После чего ребята разместили яркие аксес-
суары у себя на рюкзаках. 

Госавтоинспекция настоятельно рекомендует 
пешеходам соблюдать правила безопасного пере-
хода проезжей части и использовать световозвра-
щающие элементы, а водителям – быть предельно 
внимательными и острожными в темное время 
суток и условиях недостаточной видимости, соблю-
дать скоростной режим и правила проезда пешеход-
ных переходов. 

Зимний стиль вождения
В условиях низких или отрицательных температур резина летних шин 
становится более жесткой, имеющиеся на протекторе прорези и края 
шашек перестают давать необходимый эффект сцепления с дорогой. 

Госавтоинспекция настоятельно рекомендует 
водителям позаботиться не только о смене летней 
резины на зимнюю, но и о переходе на так называ-
емый зимний стиль вождения: не совершать резких 
маневров, заблаговременно тормозить, соблюдать 
дистанцию, при выборе скорости движения учиты-
вать не только разрешенную максимальную скорость 

движения на конкретном участке, но и дорожные и 
метеорологические условия. 

Своевременная смена резины и переход на 
более аккуратный стиль вождения способствуют 
уменьшению вероятности возникновения дорож-
но-транспортных происшествий.

По информации Госавтоинспекции 
МО МВД России «Ковровский».
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Участвуйте 
в конкурсе! 

(49232)9-11-71 
zidred@zid.ru

ФОТОКОНКУРС«На даче»

И.Терешина (производство №(9: 
Вот такой 
у нас урожай».

В. Скоробогатова (производство №3): 
Эх, мне бы такого 
помидорчика».


